

# Rapport d'expérience

<b>Informations de bases</b>	Auteur	aline.fagnoli@unifr.ch
	Type de mobilité	SEMP
	Quand	SA2022 (ou Semestre d'hivers comme l'appellent les Allemands)
	Voie d'études	Master
	Niveau pendant le séjour	Master, 1 <sup>er</sup> semestre
	Université choisie	Freie Universität, Berlin
<b>Avant le séjour</b>	Inscription	<p>Il faut s'y prendre à l'avance au sein de notre faculté et décider de max. 3 destinations où se rendre.</p> <p>Je me suis donc informée sur le site, et lu les quelques rapports d'expériences et ai postulé.</p> <p>Malheureusement il n'y a qu'une place pour Berlin et nous étions 4 ; nous aurions dû nous présenter devant la Commission qui aurait finalement pris une décision. Or, les 3 autres étudiants se sont décidé de partir ailleurs et par chance et j'ai obtenu la place.</p>
	Préparation	<p>Concernant la préparation linguistique, j'ai déjà effectué un séjour en Allemagne et étudie en allemand, je n'ai donc pas opté pour les cours d'allemand proposés par la FU.</p> <p>Pour ce qui est du cursus académique, j'ai pris contact avec la FU. Ils m'ont conseillé de me renseigner sur les cours via leur site internet et c'est ce que j'ai fait. J'ai regardé en fonction des crédits, de la charge de travail mais surtout, de ce qui me plaisait. Que ce soit en allemand ou en anglais ; il faut s'organiser et faire son propre horaire mais la bureaucratie allemande le permet et si tu as la moindre question, tu peux réellement compter sur l'équipe responsable des étudiants en échange, de la FU. Ils répondent toujours.</p> <p>Je parle du logement un peu plus loin.</p> <p>Quant à l'assurance, il faut remplir un formulaire disant que votre assurance maladie vous couvre en Allemagne, si elle ne le fait pas, vous pouvez souscrire une assurance en UE et la FU vous fournira bien assez d'informations. C'est obligatoire d'être souscrit sous une assurance pour être étudiant en Allemagne !</p>
	Visa, autres formalités	De nationalité Suisse et bénéficiant de l'espace Schengen, aucun besoin de visa.

Arrivée dans le pays d'accueil

L'université de Fribourg propose une subvention dans le cas où tu te décides de voyager « vert » et de chez nous à Berlin, il y a env. 8-10h de train, dépendant d'où tu habites. J'ai opté pour cette solution, surtout qu'en avion, j'aurais dû payer mes deux bagages. Depuis Bâle il y a le Flixtrain qui est super bon marché ! Ou sinon je te conseille de regarder sur le site de la Deutsche Bahn et de regarder sous « Sparticket », en s'y prenant à l'avance, tu trouves des billets en aller simple pour moins de 50 euros ! Ensuite depuis la gare, les billets de transports publics ne sont pas chers ou tu optes pour un uber/un « bolt ».

Concernant l'inscription obligatoire à la ville de Berlin, c'est très difficile d'obtenir un rendez-vous (car il faut se rendre physiquement dans un bureau administratif), donc s'y prendre à l'avance aussi. Officiellement c'est obligatoire, officieusement, c'est très peu pratiqué (spécialement pour ceux qui ne travaillent pas et n'ont pas besoin de preuve de leur présence)

Impressions générales du séjour

Si tu veux améliorer ton allemand, en choisis pas Berlin. Mais une autre ville allemande. La ville est bien trop internationale et les gens qui ont du temps libre, sont en général ceux qui viennent d'ailleurs et ne sont donc pas de langue maternelle allemande. Bien que je sois capable de m'exprimer en allemand, et je me suis fait des amis allemands ici !, et ai pris des cours en allemand, ça a été bien plus agréable et facile pour moi de connecter avec des gens qui.. parlaient anglais. Oui, mon niveau d'anglais s'est amélioré. Celui d'allemand a stagné – j'ai appris du nouveau vocabulaire et j'ai utilisé mon allemand dans la vie de tous les jours, mais j'aurais pu encore plus l'améliorer, ailleurs.

Au niveau de mes cours, il ne m'était possible de faire valider que 23 crédits à l'université de Fribourg, et le bureau des équivalences étudiera chacun de mes cours à mon retour donc je n'ai pas la promesse que tous mes examens soient reconnus par l'unifr. C'est pourquoi j'ai pris un peu + de cours.

De manière générale je suis très heureuse d'avoir vécu une autre université et une autre mentalité ; je vois une différence entre mes cours de cursus classique pour les germanophones, et ceux proposés spécialement pour les étudiants en échange/en anglais. C'est peut-être aussi moi qui me mets la pression à chacun de mes cours en allemand mais la charge de travail y était plus grande.

Logement

C'est la partie la plus compliquée. Le plus à l'avance, le mieux. Ou alors tu connais des personnes et c'est le moment de faire jouer tes contacts. Evidemment j'ai postulé pour des logements étudiants car ce sont les moins chers ; j'ai réellement pris le temps de regarder tous leurs logements étudiants en fonction du quartier, du prix et de l'atmosphère et ai postulé ; c'est difficile d'obtenir une place ! S'y prendre à l'avance est certainement la clé. Heureusement nous ne sommes pas loin de Berlin, après avoir été très active dans ma recherche de colocation sur wg-gesuchte, j'ai obtenu deux visites chez des privés. Je suis allée

---

leur rendre visite en été pour voir les lieux et me présenter et ça a payé ! J'ai pu trouver un appartement avec une Allemande de 60 ans, à Kreuzberg, pour 450 euros/mois charges incluses. (470 euros après l'inflation des prix d'énergie). Oui, je vivais de porte à porte à 1h de l'université mais c'était un choix personnel : je voulais vivre Berlin et son centre, quitte à faire plus long pour me rendre à l'université. La faculté de droit de la FU se trouve sur la ligne U3, donc je pense que vivre autour de cette ligne est un très bon compromis.

---

Coûts

Le logement : je visais 350-400 euros maximum au vue des quartiers que je visais (Kreuzberg et Neukölln). Finalement j'ai payé 450 euros/mois.

Les transports publics sont compris dans ta carte d'étudiant/e\* ! Pour toutes les zones de A à B jusqu'à C (donc aéroport de Branderburg). Les plats de la mensa coûtent entre 1.45 euros à 3.95 – le café à 1 euro. Puis la restauration hors université entre 6 euros le kebab (état en février 2023) et env. 13.50 euros pour un plat fancy. Une bière dans un bar peut coûter entre 2.50 – 4 euros et les courses chez Aldi/Lidl ou un peu plus cher Edeka, sont meilleur marché que chez nous. Une entrée dans un club peut coûter entre 5 euros et 20 euros et un cinéma env. 10 euros.

Le sport universitaire est payant mais bon marché à la FU, il faut s'inscrire via leur site et il y a énormément de choix **et les sports sont donnés dans différents endroits de la ville**. Entre 25 euros et 80 euros pour un demi-semester dépendant du sport (du hip hop au bouldering)

Je conseille la Jahreskarte pour les musées publics de Berlin – 25 euros/année pour les étudiants. Attention, j'ai dit musées publiques de la ville, tous les musées ne sont pas inclus.

Pour l'abonnement de téléphone, il y a des packs mensuels chez beaucoup de prestataires, chez opté pour celui de Aldi. J'ai payé 7.99 euros par mois pour 3G et appels/sms illimités en Allemagne ou 12.99 pour 6G. 3 me suffisaient car il y a le wifi à la maison, à l'uni, dans beaucoup de station de métro et beaucoup de lieux en ville.

---

Université d'accueil :  
Informations générales

Tu peux faire confiance à la bureaucratie allemande, les choses fonctionnent et la FU t'envoie bien assez d'informations et de rappels d'information avant ton départ et pendant ton séjour.

J'ai ainsi toujours pu adresser mes questions à ma faculté ou à l'équipe responsable des étudiants en échange.

Je regrette qu'ils n'aient pas proposé plus d'évènements pour apprendre à se connaître les uns les autres...

L'organisation est très précise et facile à comprendre, tout fonctionne très bien au niveau académique. J'ai apprécié évoluée à la FU car c'est un véritable campus, il y a beaucoup de facultés, d'étudiants différents, de mensa et de cafés différents (rends toi au PI café, j'espère que tu apprécieras le rooftop !) et c'est un environnement sécurisé, en ce sens qu'ils font confiance. Tu peux prendre ta tasse de café avec toi en classe, puis la rendre plus tard à la mensa. Tu ne peux pas la prendre dans beaucoup de bibliothèques – de manière

---

---

générale tu dois déposer ton manteau et tes affaires dans un casier à l'entrée de la bibliothèque, et ensuite tu entres dans la bibliothèque avec ton ordi, ton chargeur, tes livres, trousse et ce dont tu as besoin – gourde d'eau **transparente** et pas plus. J'ai trouvé ça embêtant donc j'allais surtout dans des bibliothèques ou mon sac à dos était accepté et bonne nouvelle : il y en a beaucoup ! La vie ici commence plutôt à 9h au lieu de 8h.

---

Le semestre est décalé en Allemagne, ils commencent plus tard et finissent plus tard. J'ai pris un cours bloc en SA22 et suis ensuite partie en Allemagne commencé mon semestre – j'ai raté la semaine d'introduction. En revenant pour le SP23 je ne prends pas de cours bloc. Mon dernier examen est relativement tard, en début mars – mais la plupart des cours que j'ai suivis étaient soit des papiers à rendre, soit des examens qui avaient lieu la dernière semaine de cours.

En allemand j'ai pris :

- Femin. Perspektiven auf Rechtstheorie

Super intéressant ! Il m'a fallu travailler en petit groupe pour écrire un Blogbeitrag et chaque semaine nous avions des cours théoriques/de discussion

- Europarecht und int. Bezüge des GGII faut s'accrocher

En anglais j'ai pris :

- EU Competition Law

Je ne le recommanderai pas spécialement car le cours n'est pas structuré

- Comp. European Contract Law

Intéressant pour tous ceux qui veulent faire du droit du contrat comparé, il y a surtout des analyses sur le droit

français/allemand/common law et quelques autres pays de l'UE

- European Immigration Law

Le thème m'a énormément plu personnellement, beaucoup se sont plaint de la pédagogie du professeur et de la grande masse d'informations à connaître et de trop peu de temps durant l'examen.

A côté de ça j'ai pris et obtenu les cours Creative Writing et Kreatives Schreiben. Les deux étaient en fait donnés en anglais.

Il est aussi possible de prendre des cours dans d'autres universités berlinoises !! Il faut prendre contact avec le professeur en question et demander son accord pour participer à sa classe, puis informer la FU. J'avais pris :

- The English Legal System: A Historical Introduction et

- Europäisches VertragsrechtA la Humbolt Universität

mais me suis désinscrite au milieu du semestre car ayant pris trop de cours, je n'avais plus le temps de profiter de Berlin et, un échange universitaire c'est aussi ça si tu le souhaites : découvrir une nouvelle culture – même si celle de l'Allemagne n'est pas aussi exotique qu'un autre continent – et faire des choses qui te plaisent en dehors d'étudier.

---

Université d'accueil :  
Informations académiques

Pays d'accueil

L'Allemagne n'est pas si différente de notre Suisse et je te laisse découvrir par toi-même tous les petits détails qui l'a différencie de chez nous !

Vie sociale, loisirs

J'ai beaucoup voyagé en Allemagne dans le passé et je recommande .. Cologne, Rockstock pour le bord de mer, Hannover, Hamburg München, Stuttgart et tant d'autres endroits vraiment sympas. Cette fois ci je suis restée à Berlin même et tu comprendras vite que la ville de 4mio d'habitants est très grande. Tu t'habitueras toi-même à ton propre « Kiez » - ce qui est le quartier dans lequel tu vis, et je te conseille de visiter tous les autres et de vraiment découvrir Berlin dans son entier !

C'est très facile de rencontrer des gens car l'environnement le permet. Il y a tellement de personnes différentes qui viennent pour des raisons différentes, je ne compte plus le nombre de fois que j'ai abordé des gens où que j'ai été abordée – même pour les gens qui seraient de nature timide, réellement il est possible de rencontrer des gens aisément. De part le sport universitaire, ou les sorties en bar, en « Späti » mais aussi en allant au marché, au Flohmarkt, dans des librairies ou même dans des parcs. Il y a multitude d'activités possibles à Berlin, il faut juste choisir celle qui te convient et te lancer.

Le pince-cœur c'est que si tu rencontres des dizaines de personnes intéressantes, .. celles-ci sont amenées à partir de Berlin un jour, comme toi. Alors au départ ça m'a semblé personnellement difficile de me créer un cercle de gens avec qui je pouvais sortir régulièrement. Puis, de fil en aiguille, je me suis fait une bande d'amis avec qui j'ai profité jusqu'à mon dernier jour de Berlin !

Informations supplémentaires

Photos

(vous pouvez télécharger ici des photos si vous le souhaitez)



Commentaires, remarques

---

Encore une fois, pour ceux qui veulent améliorer leur allemand : choisissez une autre ville allemande. Ce n'était pas un manque de volonté de ma part et j'ai amélioré un peu mon allemand, mais davantage mon anglais.

Aussi, ne prenez en compte mes remarques qu'avec des pincettes, c'était mon expérience mais nous devons chacun la vivre comme nous le souhaitons. C'est quelque chose qui reflète beaucoup ma vie berlinoise et dont j'ai énormément profité : ici il importe peu qui tu es et ce que tu aimes, tu as l'embarras du choix d'être qui tu veux et de trouver ce que tu aimes. Ça en fait une très bonne destination ! Pour tous ceux qui ont besoin de plus d'informations, n'hésite pas à me contacter, je répondrai aussi longtemps que mon adresse email de l'uni sera active – de préférence autour d'un jus quelque part dans Fribourg mais je peux aussi très bien te répondre par email.

Bel échange à toi, Viel Spass in Berlin !

---